
Sábado, 17 de febrero de 2024
Año 66 de la Revolución
Año LXVII No. 7

Sábado, 17 de febrero de 2024
Año 66 de la Revolución
Año LXVII No. 7

Semanario 1 peso Cierre: 3:00 p.m.

“Tras el riguroso y detallado proceso de entrega y
recepción del principal cargo partidista en Santiago de
Cuba, les asiste la responsabilidad de continuar con el
sistema de trabajo y profundizar en la implementación de
las ideas, conceptos y directrices del VIII Congreso del
Partido”, indicó Humberto Camilo Hernández Suárez,
jefe del Departamento de Política de Cuadros del Comité
Central del Partido, en el acto que concluyó el traspaso de
funciones de José Ramón Monteagudo Ruiz a Beatriz
Johnson Urrutia.

En consonancia con el reglamento de la organización se
realizó la firma de las actas, certificadas por el Comité
Central, propiciando emotivas palabras de Monteagudo
Ruiz, quien exhortó a “persistir en las principales batallas
de nuestro Partido: la ideológica y la económica”, y de
Johnson Urrutia que se comprometió “a entregar el
corazón y trabajar duro, porque no te rindas y sí se puede
son nuestras consignas”.

José Ramón Monteagudo retorna a sus funciones en el
Secre tar iado del Comité Cent ra l y rec ib ió
reconocimientos del Comité Municipal de Mella, las
jefaturas de las Far y el Minint, la Asociación de
Combatientes de la Revolución Cubana, del Gobierno
Provincial del Poder Popular y del periódico

Hernández Suárez destacó que “el venidero 24 de
febrero se firmará el Código de Ética de los cuadros de la
Revolución” , a l t iempo que ins is t ió en el
perfeccionamiento de la política de cuadros y su estricto
cumplimiento.

En el acto estuvieron presente dirigentes del Partido, el
Gobierno, las organizaciones de masas y, de manera
especial, los héroes del trabajo de la República de Cuba,
Lázaro Expósito Canto, también miembro del Comité
Central, y el Coronel de la Reserva Alberto Vázquez
García, combatiente del II Frente y director del Complejo
de Museos homónimo.

Sierra
Maestra.

El miembro del Buró Político y Vicepresidente de la
República, Salvador Valdés Mesa, realizó este viernes un
amplio recorrido por objetivos socioeconómicos de varios
municipios de la provincia, acompañado por Manuel
Falcón Hernández, gobernador en funciones, y dirigentes
locales del Partido y el Gobierno.

Valdés Mesa, chequeó la ejecución del proceso construc-
tivo de la nueva fábrica de piensos así como el almacén
especializado de harina de soya. La industria, que comenzó
a edificarse en 2017, consta de 24 objetos constructivos y
su impacto en el oriente cubano será determinante, dada la
variedad de piensos que procesará con destino al consumo
animal.

El Vicepresidente enfatizó en la necesidad de culminar la

inversión, a tenor del complejo escenario que afronta el
país, al tiempo que se interesó por los recursos necesarios
para continuar la terminación de los silos, el capital
humano que trabaja en la industria y la adquisición de la
tecnología.

Hasta la Empresa Agroindustrial Azucarera Dos Ríos, de
Palma Soriano, llegó el miembro del Buró Político para
conocer acerca de la fabricación de azúcar crudo, mieles y
licores y la imprescindible disponibilidad de los recursos
humanos, materiales y financieros para hacer una zafra
eficiente.

Durante su recorrido por el coloso palmero, Valdés Mesa
intercambió con los trabajadores y exhortó a continuar
laborando duro en pos del cumplimiento del plan, determi-
nante para suplir las demandas de la canasta familiar
normada y el consumo social de la provincia. Pudo

constatar las acciones que transformaron a la comunidad
circundante: casita infantil, academia de boxeo y la
rehabilitación de calles, espacios públicos y el alumbrado.

Posteriormente se trasladó hasta el Polo Productivo 7 de
Noviembre, compuesto por algo más de 150 hectáreas
sembradas de yuca, calabaza, plátano, boniato, tomate y
otros cultivos varios.

En lo referente al perfeccionamiento de las estructuras
del Poder Popular, y en intercambio con la Administración
Provincial, Valdés Mesa insistió en “implementar un
sistema de trabajo en el que prime la racionalidad y
efectividad en la gestión de gobierno; municipios autóno-
mos y sustentables; así como el fortalecimiento del sector
empresarial de la economía y las necesarias acciones de
auditoría y control, sin que eso limite el desarrollo de las
fuerzas productivas”.

“No te rindas y sí se puede son nuestras consignas”
*Afirmó Beatriz Johnson Urrutia tras la firma de las actas que concluyen

el proceso de entrega y recepción del cargo de Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido

Texto y foto: Luis Alberto Portuondo Ortega

Luis Alberto Portuondo Ortega

Valdés Mesa insta a ser eficientes
para impulsar la economía

Fotos: Daylyn Herrera
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Santiago
en las Noticias

E
N

T
R

E
N

O
S

O
T

R
O

S

UN saludo para mis lectores…Comienzo con la
preocupación de muchos: qué está pasando con la
entrega de la prensa a domicilio, queja que en las
últimas publicaciones ha sido recurrente. Si los
clientes no se acercan a las unidades de Correos no se
enteran de lo que sucede con un servicio que por
demás se pagó. Ahora están en esta situación los de la
unidad de El Caney, quienes llevan dos semanas sin
recibir los periódicos. Santiago en las Noticias indagó
y la respuesta fue que el cartero había pedido la baja y
que los afectados debían personarse con el recibo de
pago para recogerlos. Chi lo sa…

GABRIEL Reyes Hernández, del bloque G 7, apto 3, centro urbano
José Martí, expresa: “La caja extra ubicada en el polifuncional del bloque L de un
tiempo para acá dejó de tener efectivo para ese servicio, por qué”…

VECINOS del edificio
15, bloque 1, Rajayoga, dicen: “Hace un mes una vecina se quejó porque en su
vivienda el agua albañal se estancaba. A tanta insistencia, Aguas Santiago con
todos sus equipos trabajó en el lugar, fueron dos días abriendo un hueco detrás del
inmueble, afectando la instalación eléctrica. En estos momentos pasa un cable de
electricidad por la parte de atrás del edificio, lo que es un riesgo, además persiste la
fetidez porque se ha formado una ‘piscina’ de agua albañal. Nos preguntamos ¿Si
no estaban los recursos disponibles para qué abrieron ese hueco?”…

LA colega Mayte García, de Padre Pico
#684 entre Trocha y San Fernando, alerta sobre lo ocurrido con la venta de
cigarros en la bodega 18 del Distrito 3: “La pasada semana, el viernes, llegaron los
cigarros criollos a 4 cajas para mayores de 16 años, por razones de trabajo no me
enteré; el sábado y el domingo no abrieron, el martes a primera hora voy a
comprarlos y para mi sorpresa se acabaron, según me explicaron era Gastronomía
la responsable de esa venta y fue hasta donde alcanzó. Es inadmisible que en
menos de tres días se agote el producto, si No se tenía completo era mejor no
repartirlo o disminuir la cantidad por persona, para que alcanzara para todos. En
tiempos de crisis se debe organizar la distribución con seriedad. Me correspondían
12 cajas que no sé adonde fueron a parar; lo triste es que en la calle pululan los
vendedores a 80 pesos la caja, de dónde saldrán”...

LUIS Durán Sanz,
de calle Cadena Azul #16, altos de la Carretera Central, Altos de Quintero,
expresa: “Luego de publicada mi queja en este espacio me visitaron del
Departamento deAtención a la Población de la Empresa Eléctrica, informándome
que me llamarían para decirme la fecha en que tenía que ir a la sucursal de La
Ceiba para que me devolvieran el dinero que me cobraron; el tiempo ha pasado y
nada, lo considero una falta de respeto al cliente” Y ya me voy

Chaoooooooooooooooooooo Sabadazo

LA Dirección
Municipal de Transporte envió varias respuestas
demoradas y hoy damos acuse de recibo. La primera data

de junio de 2023, sobre maltrato en el ómnibus con ruta Calle 4- El Cañón: “Se realizó el
análisis con la tripulación, determinándose hacerle un llamado de atención”. La
siguiente sobre el monto del precio del pasaje que cobró el conductor del carro 277,

de 5.00$”. Sabadazo se pregunta:
¿Qué medida se adoptó con el conductor que violó precio? La otra responde a los
vecinos de Versalles: “El municipio Santiago por dificultades con el combustible y la
disponibilidad de ómnibus -que está por debajo del 50% de las rutas aprobadas- no
puede realizar ese servicio, y la ruta Hospital Provincial-Versalles funciona con un carro
arrendado”

Juan A.
Hernández Arias, especialista Comercial de la División Oriente Sur Tiendas CARIBE,
responde sobre la venta de detergente: “El punto de venta que esta frente a la PNR
pertenece a la Cadena Panamericana de la Corporación CIMEX, y en cuanto a la venta
de detergente en el de Tiendas Caribe, desde agosto no se recibe ese producto y se le
explicó que este se había vendido, pero que son liberados controlados y su venta se
realiza hasta donde alcance, en dependencia del inventario”...

JULIO
Caminero Cabrera, subdirector adjunto de la Empresa de Productos Alimenticios
responde dos quejas: una de la bodega La Cubanita, para utilizar el servicio ENZONA:
“Se verificó que posee el Código QR, el modelo para montar las operaciones realizadas
en ese momento no lo tenía, pero se le buscó solución fotocopiándolo y se la informó a
quien hizo la queja que podía ir a la bodega a realizar su compra por dicha plataforma”.
Sobre la venta de cigarros en la bodega de Calle 2 en Vista Hermosa que debían abonar
5.00$ sobre el costo total de la mercancía por el alquiler del camión que transportó el
producto: “La investigación arrojó que el 80% de los encuestados estuvo de acuerdo con
el costo de la transportación no solo del cigarro sino de otros productos, refiriendo no
estar de acuerdo con la queja y alegaron que si tienen que volver a hacerlo lo hacen”.
Agradecemos la respuesta, pero faltó el criterio de Manuel Pevida Pupo, la persona que
emitió la queja. Además, pensamos que esto requiere de una valoración más detenida,
pues no debe convertirse en una práctica…

SABADAZO pregunta por qué
se ha ido perdiendo algo tan importante como colocar la tablilla en la parte delantera de
los ómnibus que informe la ruta. En ocasiones ponen un cartón con ninguna presencia
con la información a lápiz que ni se ve, OJO con este desaguisado…

… … HASTA la
próxima semana…

aclarando que no es arrendado, por tanto el precio es

…

Convocatorias

FALLECIDOS

La Alianza Francesa

El Grupo Empresarial GECEM de la
Empresa de Cemento José Mercerón

Mairelis Felizola
Martínez/ Directora de Recursos Humanos.

oferta: Cursos de
francés básico para principiantes/ Cursos de
francés para niños a partir de 7 años (los sábados).
Descuento del 10% para los estudiantes
universitarios y preuniversitarios. Inicio de las
clases: 26 de febrero 2024 (en los horarios y
días de la semana que más les acomode).
Matrículas abiertas hasta el 24 de febrero 2024.
Para más información diríjase a Calle 6,
esquina 11 de Vista Alegre, teléfono 22641503.
De lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. y
de 1:30 p.m. a 4:30 p.m., sábados de 8:30 a.m. a
12:30.

convoca:
Un Especialista C en Gestión económica.
C a t e g o r í a : T. G r u p o : X V I . S a l a r i o : 6
791.Requisito: graduado de Nivel Superior con
experiencia laboral/ 15 Agentes de Seguridad y
Protección. Categoría: S. Grupo: VI. Salario:4
096. Requisito: Graduado de Nivel Medio
Superior/Asesor B Jurídico. Categoría: T. Grupo:
XVI. Salario: 6 791. Requisito: Graduado de
Nivel Superior/ Director de Recursos Humanos.
Categoría: C. Grupo: XXIII. Salario: 9 393.
Requisito: Graduado de Nivel Superior/ Director
de Transporte. Categoría: C. Grupo: XXIII.
Salario: 9 393. Requisito: Graduado de Nivel
Superior/ Especialista A en Transporte
Automotor. Categoría: T. Grupo: XVI. Salario: 6

791. Requisito: Graduado de Nivel Superior/
Especialista B en Ahorro y Uso Racional de La
Energía. Categoría: T. Grupo: XVI. Salario: 6
791. Requisito: Graduado de Nivel Superior.
Tienen, además, pago de distribución de
utilidades. Presentarse en Carretera Turística
Km3 ½ o llamar al 22691044.

La UEB Gases Industriales

Lic. Yudelys Perdomo Aranda/Jefe de
Dpto. de Capital Humano

convoca: Un Jefe
de Taller. Categoría: Operario. Grupo: XIII.
Salario: 5 995. Requisitos: Nivel Medio Superior.
Contrato indeterminado/Un Técnico en
Mantenimiento Industrial. Categoría: Técnico.
Grupo: XI. Salario: 5 365. Requisitos: Nivel
Superior. Contrato indeterminado/Un
Especialista C en Ciencia Informática. Categoría:
Técnico. Grupo: XI. Salario: 6 625. Requisitos
para el cargo: Nivel Superior. Contrato indetermi-
nado. Todas las plazas reciben los beneficios del
Decreto 87,con derecho al Pago por Resultados
y Utilidades Trimestral, y cuentan con servicio de
Transporte y Comedor Obrero. Los interesados
deben presentarse de lunes a jueves de 7:00 a.m.
a 4:30 p.m. y los viernes de 7:00 a.m. a 3:30 p.m.
En el Departamento de Capital Humano, en
Carretera del Country Club s/n. Santa Teresa. El
Caney, Teléfonos: 22609598-22609539. Ext. 104
y 110,

La berenjena estimula el funcionamiento del hígado y de la
vesícula biliar, favoreciendo la digestión de las grasas. Además
contiene sustancias antioxidantes que ayudan a prevenir muchas
enfermedades.

El quimbombó tiene antioxidantes que bloquean el daño
causado por radicales libres, y compuestos con efectos
positivos en la cognición, memoria y aprendizaje. Ayuda a
disminuir el riesgo de enfermedades cardiovasculares, ya que
reduce los lípidos en la sangre.

Las habichuelas son una rica fuente de vitamina C, vitamina
K, vitamina A (contienen beta-caroteno) y riboflavina (vitamina
B2). Tanto la beta-caroteno como la vitamina C contienen
propiedades desinflamantes, por lo cual ayudan a reducir los
síntomas de padecimientos como el asma, la artritis y el
reumatismo.

La acelga es un alimento de alto valor nutritivo y bajo aporte
calórico. Su fibra soluble favorece el tránsito intestinal y
previene el estreñimiento. Es fuente de vitaminas y minerales.
Contiene proteínas, fibra, yodo, hierro, potasio, magnesio,
folatos, vitamina C y vitaminaA.

29/1/24 Luis Martínez Muñóz. Ejército Rebelde. Columna 1. Guama.
31/1/24 Rodolfo Tamayo Delert. Internacionalista.
31/01/24 Rafael Alfredo Monier Gardi. Pensionado Minint.
1/2/24 Brian Hechavarría Leyva. Internacionalista. San Luis.
2/2/24 Porfirio Cruzata Clavel. Pensionado Minint.
2/2/24 Bernardino Aranda Heredia. Pensionado Far.
3/2/24 Juan Bruno Palomino Pereira. Lucha Clandestina
5/2/24 Modesto Abel Nápoles Laurencio. Internacionalista.
5/2/24 Veranes Ferrer. Internacionalista.
6/2/24 Juan Francisco Méndez Ruiz. Internacionalista.
10/2/24 Guillermo Rizo Díaz. Internacionalista.
11/2/24 Rigoberto Martínez Vargas. Internacionalista. Songo- La Maya.
12/2/24 Ramón Rodríguez Preval. Lucha Contra Bandidos.
12/2/24 Ángel Addelazis Atala Medina. Lucha Clandestina 30 de Noviembre.
13/2/24 Luciano Torres Rosales. Internacionalista. Songo- La Maya

Radames

SABÍAS QUE

E l G o b i e r n o , p a r t e
indisoluble de nuestro
pueblo, genera y promueve
vínculos permanentes con
sus electores. Para estrechar
estas relaciones entre la
población y los gobiernos
locales, y con la finalidad de
fac i l i t a r so luc iones y
respuestas inmediatas a
problemas, ofrecemos los
números telefónicos de los
Puestos de Dirección del
Sistema de Gobierno en los
municipios y la provincia.

Teléfonos para la atención a las quejas y peticiones de la Población

La unión familiar en el hogar precisa de
armonía, cooperación, tolerancia y
honestidad. Sugerimos algunos consejos
para lograr una grata convivencia.

· Evite gritos y peleas, favorezca la
comunicación basada en el diálogo, charlas
cotidianas y reuniones familiares.

· Respete el tiempo de otros. Planifique y organice en horarios y
roles las actividades y responsabilidades en el hogar, es un consejo
básico para mejorar la convivencia. Es importante tener en cuenta los
compromisos de cada integrante para planear.

· Tolere los gustos diferentes. Es necesario respetar la individualidad,
todos tiene derecho a expresar sus gustos y el dormitorio es el espacio
ideal para reflejarlo. Puede que un peinado, la forma de vestir o la
manera de comportarse no coincidan con su estilo, pero no puede
imponerse ni criticar, es mejor sugerir y respetar.

· Mantenga el orden. El respeto por los espacios compartidos es
fundamental en una convivencia sana. El orden permite a los
integrantes sentirse respetados e igualmente los hace ser respetuosos
con los espacios y pertenencias del resto de la familia.

· Pase tiempo en familia. No basta con tolerar y respetar al otro; es
favorable compartir tiempo de ocio y participar en actividades que
propicien la alegría y el disfrute colectivo.

Para vivir en armonía
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El bajo peso al nacer puede generar complicaciones
que conducen a la muerte de un bebé. Durante 2023, en
Santiago de Cuba nacieron 915 niños con tal condición
(por debajo de 2 500 gramos). Este fue uno de los
factores que más incidió en la mortalidad infantil, cuya
tasa, de 7.9 por cada 1000 nacidos vivos, presentó una
disminución importante respecto a 2022, pero no se
corresponde con el propósito para este indicador.

Se trata de un problema que pone en riesgo lo más
preciado para las familias y la sociedad, ocasiona gastos
considerables al sistema de Salud y compromete el futuro
de un territorio donde crece el envejecimiento
poblacional y decrece la natalidad.

“La provincia registró el mayor índice de bajo peso al
nacer del país en 2023. Este es uno de los principales
factores asociados a la mortalidad, pues se trata de
neonatos y lactantes que son más vulnerables a las
enfermedades, y por tanto tienen mayor probabilidad de
morir. Por eso, es tan importante reducir el índice de bajo
peso al nacer”, señaló la doctora Daritza Rodríguez
Olivares, jefa del Programa deAtención Materno Infantil
(Pami) en la provincia.

Mientras en el resto de la Isla, la causa que más influyó
en el aumento del índice de bajo peso al nacer fue el parto
pre término (antes de las 37 semanas de gestación), aquí
la causa más frecuente fue la restricción del crecimiento
intrauterino, más conocido como CIUR.

“Son niños que en su desarrollo fetal no expresan toda
la potencialidad genética de crecimiento; por tanto no
ganan el peso adecuado para el tiempo de embarazo que
la madre tiene al momento del parto.

“Esta condición se diagnostica durante el embarazo y
se realiza el seguimiento para definir el momento de
finalizar la gestación para salvar la vida del feto. De ahí
que estos niños suelen presentar la morbilidad asociada
al bajo peso y a la prematuridad, que van desde la
enfermedad de la membrana hialina -síndrome de
dificultad respiratoria por la inmadurez de los pulmones-
, hasta complicaciones hemorrágicas y digestivas”,
explicó Rodríguez Olivares.

La atención médica prenatal, la prioridad que se otorga
al Pami en esta provincia y la alta preparación de los
profesionales del Hospital General Dr. Juan Bruno
Zayas, centro de referencia para la atención a los
neonatos con peso inferior a 1500 gramos, fueron
factores decisivos para lograr una alta supervivencia de
los bebés.

“Aquí se ingresan a las gestantes con riesgo de parto
pretérmino y otras complicaciones. Por eso durante 2023

tuvimos un índice bastante elevado de prematuridad. Sin
embargo, logramos una supervivencia del 97% en el
menor de 1500 gramos”, puntualizó el doctor Jorge
Carlos Moreno Borrero, jefe del servicio de
Neonatología de esa institución.

Un componente esencial es la alta preparación del
equipo de médicos y enfermeras, avalada por la
formación como especialistas, másteres y la capacitación
sistemática para afrontar las complejidades de la
atención a la morbilidad del recién nacido.

A ellos les corresponde salvar el producto de la
gestación cuando en el transcurso de la atención prenatal
no se ha logrado controlar factores que amenazan la vida
del bebé.

En prever, como afirmó Martí, está todo el arte de
salvar. Por eso, con apoyo gubernamental, Salud Pública
encabeza la lucha contra los factores que conducen al
parto pretérmino y el bajo peso al nacer.

El consumo de alcohol, el tabaco y otras drogas; la
nutrición deficiente, la anemia, el embarazo múltiple y
las enfermedades crónicas no compensadas de la
gestante, pueden condicionar anomalías en el desarrollo
fetal y la prematuridad.

De ahí la importancia de identificar antes de la
concepción las condiciones biológicas, psicológicas y
sociales de la mujer; y modificar todo lo que pueda
atentar contra su salud y la de su hijo.

“Después de que la mujer se embaraza, y ha sido
clasificada previamente, comienza un seguimiento que
incluye un sinnúmero de consultas que hay que realizar
para la prevención desde la captación del embarazo.

“La familia juega un rol fundamental en la prevención
del bajo peso y del parto pretérmino. Debe contribuir a
que la gestante asista a sus consultas, se realice todos los
estudios y cumpla los tratamientos y recomendaciones
médicas, incluyendo el ingreso en el hogar materno, si es
indicado”, aseveró la doctora María del Carmen Calzado
Alcolea, responsable deAtención Primaria de Salud en la
provincia.

Para el Pami es primordial mejorar la respuesta del
sistema de Salud a los condicionantes del bajo peso al
nacer. Por eso, actualmente se realiza la evaluación
integral de las embarazadas, que ha comenzado por la

cabecera provincial, Songo-La Maya y San Luis e irá
avanzando hacia otros municipios.

“En este proceso se incluyen todas las gestantes y los
lactantes para evaluar su condición de salud, no solo
desde el punto de vida biológico sino también desde el
punto de vista social. En esta evaluación participan
ginecobstetras, pediatras y especialistas en Medicina
General Integral con diplomado en Ginecobstetricia y
Pediatría. La intención es que las gestantes y los niños
que lo requieran puedan ser remitidos oportunamente a
otras especialidades médicas y, si es necesario, se les
ingrese en hogares maternos u hospitales para una mejor
atención a su patología”, informó la experta.

Además, ampliar las capacidades de los hogares
maternos es otra prioridad en la que se ha avanzado,
como explica Rodríguez Olivares.

“Una de las medidas más importantes ha sido el
incremento de las camas en los hogares maternos.
Durante 2023 se abrieron hogares en Tercer Frente, San
Luis, Guamá y en el municipio cabecera se continúa
trabajando para incrementar las capacidades”.

Hoy Santiago de Cuba cuenta con 17 hogares maternos,
lo que totaliza 500 camas para brindar una atención
médica integral a las gestantes con riesgo. Sin embargo,
no siempre las pacientes aceptan el ingreso. De hecho,
algunas se van de la instalación sin el alta médica.

Más allá de las acciones que desarrolla Salud con el
acompañamiento del Partido y el Gobierno en la
provincia, urge involucrar más a otros organismos e
instituciones, en correspondencia con las direcciones de
trabajo establecidas por la Asamblea Nacional del Poder
Popular y a las que las máximas autoridades cubanas
confieren especial atención.

Sobre este tema volveremos próximamente porque, si
bien Salud Pública tiene que seguir profundizando en la
atención a las gestantes en las comunidades y en las
unidades asistenciales; y ver la calidad de los servicios
médicos en estrecha relación con el confort, la higiene y
la elaboración adecuada de los alimentos en los
hospitales y hogares maternos, esta batalla no es
responsabilidad exclusiva del sector.

Urge fortalecer el trabajo intersectorial para que sean
realmente efectivas las estrategias trazadas a nivel
municipal y provincial. En los consejos populares tienen
que articularse las organizaciones políticas y de masas,
las unidades productivas, los proyectos culturales y
deportivos, los emprendimientos, y otros actores
sociales para aportar al propósito de lograr madres y
bebés sanos.

El arte de salvar

Cuando lo más preciado está en riesgo
Texto y fotos: Indira Ferrer Alonso
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Busqué un calificativo que sintetizara, y al mismo tiempo
abarcara, todo el quehacer profesional de Israel Escalona
Chadez y encontré este: ¡apasionado por la historia!

Hay que ser apasionado para consagrarse como él lo ha
hecho. Por eso disfruté conocer que el Dr.C. Escalona
Chadez acaba de ser distinguido con el Premio Nacional de
Historia. Y cómo lo disfruta él también, en su entorno
hogareño de la calle Vista Hermosa, entre Santa Úrsula y
Paraíso, en el muy santiaguero reparto Flores.

Da gusto hablar con él sobre cualquier tema. Pero llegado
el momento de la Historia entonces su diálogo es casi
vehemente, admirablemente apasionado. Siempre ha sido así
aunque ahora, transcurrido décadas desde que lo conocemos,
sus reflexiones son como clases. Y quién no se deleita con
una buena clase…

La noticia fue esta: El Premio Nacional de Historia 2024
por la obra de la vida, que entrega la Unión de Historiadores
de Cuba, le fue otorgado al Dr.C. Israel Escalona Chadez
(Santiago de Cuba, 1962), profesor titular de la Universidad
de Oriente (UO) de Santiago de Cuba. Así lo determinó el
jurado: La Dra.C. María Caridad Pacheco González,
presidenta; la Dra.C. Olga Portuondo Zúñiga, Alberto Prieto
Rozos y José Abreu Cardet, premios nacionales de Historia,
y el Dr.C. Félix JulioAlfonso López.

Es obligado, entonces, hablar del Premio e Israel responde
solícito: “… es un gran reconocimiento y tiene un
significado especial para mí, que un jurado integrado por
prestigiosos colegas encuentren valores en mi obra. Es cierto
que, salvo cuando se concursa, uno no trabaja para premios,
pero estos siempre son bien recibidos, al aquilatar el trabajo
de años.

“Interpreto este reconocimiento como el que se da a una
generación formada en la Escuela de Historia de la
Universidad de Oriente y continuadora de relevantes
profesores como los doctores Olga Portuondo Zúñiga y
Hebert Pérez Concepción…”.

Escalona Chadez se graduó como Lic. en Historia de la
Universidad de Oriente en 1985 y cinco años después
alcanzó el grado científico de Dr.C. Históricas, mientras
laboraba como profesor de esa especialidad, en el entonces
Instituto Superior Pedagógico Frank País.

“No es casual que este Premio se entregue durante la Feria
Internacional del Libro, y es que una parte importante de los
resultados de los historiadores son obras escritas.

“Desde el breve ensayo
publicado hace treinta años,

hasta la actualidad han visto la luz numerosos libros
individuales y muchos más colectivos, sobre diversos temas.

“De los títulos publicados
Editorial Oriente) ocupa un lugar

importante, no solo porque fuera antes mi tesis de doctorado
y por los premios: de la Academia de Ciencias de Cuba y de

la Crítica Martiana; sino por la trascendencia en estos 20
años… continúa siendo un libro reclamado y consultado por
muchos.

“Creo, además, que han considerado la labor promocional
en la enseñanza de la historia y en la formación de
generaciones de historiadores”.

“A esta le he dedicado muchos años de mi vida, primero
como vicepresidente y presidente de la filial en Santiago de
Cuba y desde hace diez años como Secretario deActividades
Científicas de la asociación, lo cual me ha posibilitado
concebir un grupo de acciones científicas y organizar cinco
ediciones de los congresos nacionales de Historia”.

Ud. ha sido un pilar en la formación del relevo
profesional…

“En ese aspecto resalta la tutoría de numerosas tesis de
licenciatura, más de treinta tesis de maestría y el haber
tutorado a siete doctores en ciencias históricas”.

“La institucionalización de los estudios históricos en Cuba
tras el triunfo revolucionario de 1959 ha posibilitado un
crecimiento cuantitativo y cualitativo enorme; también, la
apertura de las Escuelas de Historia como parte de la
Reforma Universitaria de 1962 y la red de instituciones
creadas al efecto.

“En verdad, el panorama historiográfico nacional es
halagüeño, pero es preciso continuar actualizando las
maneras de investigar y escribir la historia, sin que esto
signifique la imposición forzosa de corrientes o tendencias
en boga; así como otorgarle mayor prioridad a la crítica y el
debate historiográfico. Otro reto es la más inmediata
socialización de los resultados. Muy poco lograremos si
escribimos libros que escasamente son utilizados. Es preciso
buscar y encontrar caminos que viabilicen una mayor
motivación por la lectura y por el conocimiento del devenir
histórico nacional.

“En primer lugar a mis padres, quienes siendo personas
casi iletradas me condujeron por el camino de la lectura y del
interés por la superación profesional; luego a los maestros
que sembraron la semilla por la investigación, desde la
maestra de tercer grado Rebeca Rosell Planas, que resultó ser
una consagrada investigadora y pude compartir valiosas
reflexiones de una anciana maravillosa; a los profesores
universitarios sobre todo Hebert Pérez, Olga Portuondo,
JorgeAldana y María Nelsa Trincado...

“También, a los condiscípulos de distintas épocas en
particular los autodenominados ´vocacionaleros´, que
compartimos estudios secundarios y del pre en la Escuela
Vocacional Mario Muñoz Monroy; desde luego, a los
formados en la profesión en la Escuela de Historia, que
sienten los éxitos de los demás como suyos; a los colegas con
los que he compartido labores desde el Instituto Pedagógico,

el Departamento de Historia de la UO y el Centro de
Estudios Sociales Cubanos y Caribeños; a los entrañables
hermanos de la Unión de Historiadores, el Movimiento
Juvenil Martiano, la Sociedad Cultural José Martí, la Unión
de Escritores yArtistas de Cuba y laAcademia de la Historia,
que, de un modo u otro, contribuyen a la labor cotidiana; y
desde luego a los historiadores cubanos, gremio entusiasta y
comprometido del cual me honro de formar parte”.

¿Dónde radica lo que más aporta y fundamenta el
galardón?

¿Cómo valora su paso por la Unión de Historiadores de
Cuba?

¿Y cómo percibe el desarrollo de la historiografía
cubana; cuáles son en su opinión, sus méritos principales
y retos?

¿Aquién o a quiénes desea dedicar este Premio?

El latinoamericanismo martiano,
una aproximación a sus raíces,

José Martí y Antonio Maceo, la
pelea por la libertad (

PASIÓN POR LA HISTORIA
M.Sc. Miguel A. Gaínza Chacón

La agroindustria azucarera, con varios siglos
de tradición en la Mayor de lasAntillas, fue, es y
será motivación para quienes le dedican cuerpo
y alma. Hay familias enteras que se han
desenvuelto entre cañaverales, ingenios, trenes
y, finalmente, el guarapo, la raspadura y el
grano de azúcar.

También hay hombres y mujeres que se las
ingenian para que los hierros del ingenio
funcionen, tal y como pasa, desde hace 45 años,
con Armando Borrero Cintra, que labora en el
taller de maquinado del central Dos Ríos, de
Palma Soriano, “son equipos viejísimos, que
conozco como la palma de mi mano y se
hicieron cuando se pensaba en artefactos
duraderos; aquí reparamos los molinos,
basculadores, centrífugas, calderas, filtros,
incluso hasta las bombas. Esto es parte de mi
vida, si no la vida misma, fíjate que me jubilé y a

los pocos meses me reincorporé”.
Muy cerca de Borrero estaba Enrique Cutiño,

que lleva “poco tiempo en el ‘Dos Ríos’y ya me
enamoré de esto; trabajo en el pañol; sin
embargo, estoy aprendiendo de todo, aquí la
meta es producir y no nos podemos parar”. La
organización en el trabajo es imprescindible
para que el centenario central produzca el
azúcar, también “los recursos, porque sin
lubricantes, combustible y otros materiales no
se puede hacer zafra”, acentuó el joven de 33
años.

El ‘Dos Ríos’ marcha a buen ritmo, lo que
preocupa y ocupa es la disponibilidad y calidad
de la caña, causa fundamental de que esté
moliendo por debajo de su norma potencial-,
pero el central “está trabajando mucho mejor
que en las pasadas zafras”, dijo Rolando
Vázquez Elías, quien lleva un cuarto de siglo
como instrumentista, “midiendo temperatura,
presión, lazos de niveles y trabajando en
equipo”.

Cuando la fuerza “y la maña” se combinan, el central no se para
Texto y foto:

Luis Alberto Portuondo Ortega

De izquierda a derecha el experimentado Armando y el joven Enrique

Israel Escalona Chadez, además, es autor de El
latinoamericanismo martiano, una aproximación a
sus raíces (1994) y nueve títulos más. Es
coordinador de una veintena de libros, en que
aparecen artículos de su autoría. Casi una veintena
de premios avalan su labor, entre estos: “Honrar
honra” de la SCJM; Distinción Por la Cultura
Cubana; Distinción Por la Educación Cubana;
Distinción José Soler Puig; Placa Heredia; Diploma
Julio Le Riverend de la UNHIC; La Utilidad de la
virtud de la SCJM; Distinción Especial del Ministro
de Educación Superior en el campo de la ciencia;
Premio Ismaelillo, de la UO; Premio de la Rectora
de la UO. Ha dirigido investigaciones y tutorado
más de 30 tesis de maestría y siete tesis doctorales.
Coordina el Programa Doctoral en Ciencias
Históricas y Filosóficas de la UO. Desde los
primeros años de desempeño profesoral dedicó
esfuerzos a los estudios sobre la vida, obra y
trascendencia de José Martí y Antonio Maceo;
también, de Frank País y los vínculos de Fidel
Castro con Santiago de Cuba y la UO.



Texto y fotos:
Yanet A. Camejo Fernández
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Aguerridas, valientes, soñadoras y
productivas son las 32 féminas que integran
la delegación de Santiago de Cuba que
participará en el XI Congreso de la FMC.
Desde sus diversos sectores y estratos
sociales defienden y ponen en alto la
consigna de este cónclave como cubanas,
vencedoras de imposibles.

Así lo demuestra María Ester Padilla
Rodríguez al dirigir la UBPC La Calabaza
en Segundo Frente. Todos los días pone
corazón y empeño para que su cooperativa
contribuya a una mayor producción de
alimentos que beneficien al pueblo.

Por eso, su voz y presencia representará a
las mujeres de este sector en la cita capitali-
na. De sus expectativas comenta: “Son
muchas las perspectivas del Congreso. Allí
podremos compartir, intercambiar expe-
riencias con las demás delegadas de las
otras provincias, enriquecernos y adquirir
mayores conocimientos del empoderamien-
to de la mujer.

“Además, permitirá debatir sobre el
funcionamiento interno de la FMC y los
problemas que persisten en la organización,
en aras de buscar soluciones para cuando
regresemos a nuestro municipio, a nuestra
provincia, a nuestro bloque y a la delega-
ción de base, ponerlas en práctica”, explicó
Revilla.

Luisa María Mengana es otra de las

delegadas. En su comunidad de San Luis la
reconocen como una santiaguera aguerrida,
triunfadora... “Siento orgullo porque somos
una organización que agrupa a todas las
féminas a partir de 14 años; pero féminas
que somos triunfadoras, con deseos de
avanzar e impulsar con mente positiva
cualquier tarea que se nos oriente.

“Participar en este Congreso es muy
importante porque vamos a tener la
oportunidad de unirnos más como federa-
ción, porque hoy más que nunca en la unión
está la fuerza. Además de eso tenemos que
adquirir experiencia en el trabajo con las
jóvenes, desarrollar actividades con la
juventud porque son el futuro, el relevo de
las que peinamos canas, para que el día de
mañana tengan ese amor tan grande y tan
bello por esta organización que nos ha dado
la oportunidad de ser hoy dirigentes,
campesinas, dirigir un hospital, una
empresa, es decir, que nosotras hoy somos

mujeres empoderadas”, afirmó.
Margelis Carrera directora del

Memorial Vilma Espín de Santiago de
Cuba, también conforma este batallón de
mujeres cuyo destino final es el evento que
se desarrollará a principios de marzo.

“Asistir significa primeramente cumplir
con el compromiso que ha contraído toda
mujer cubana, precisamente, con la figura
de nuestra eterna presidenta, quien fundó
esta organización feminista junto con
nuestro Comandante Fidel Castro Ruz el 23
de agosto de 1960.

ente,
como defensora de las conquistas de la
Revolución.

“Hoy recuerdo las palabras de Vilma que
decían que si en aquel momento era
hermoso luchar, pues ahora lo sería doble, y

esta frase me acompaña siempre, más hoy
que me desempeño como directora del
memorial, donde tenemos el encargo de
atesorar, difundir, preservar y proteger su
legado, su vida y obra, porque ella no solo
trascendió como presidenta eterna que es de
la FMC, sino como defensora de los
derechos de las mujeres del mundo.

“No olvidemos nunca que Vilma tuvo un
papel preponderante en el primer código de
familia y que sigue vigente en el actual. Que
no dejó nunca de luchar y posicionar a ese
poder que podía tener la mujer, no de estar
delante ni superior al hombre sino de ir al
lado de ese hombre y juntos hacer
Revolución. Eso es lo que estamos hacien-
do actualmente, haciendo Revolución.

“Estamos muy comprometidas, pero
sobre todas las cosas estamos haciendo un
llamado a que todas las mujeres a partir de
los 14 años hasta que la vida nos cierre el
privilegio de estar, podamos honrar esta
organización que siempre la llevará como
paradigma”, concluyó.

Estas santiagueras, junto al resto de la
delegación, representarán en Congreso la
voz y los rostros de las miles de federadas
de la provincia que tienen el reto de
continuar defendiendo las conquistas de la
FMC, en cuanto al papel de la mujer en la
sociedad.

Desafíos y nuevos retos siempre aparece-
rán en el camino, lo importante es continuar
creciendo en una organización que sigue
apostando por la mujer y su fuerza para
vencer imposibles.

Trutié,

Nos parece que no hay
mejor momento que este congreso para
enaltecer su legado, logrando que la mujer
se desempeñe en todos los ámbitos de la
vida: como ama de casa, como dirig

Rostros de un congreso

Este 14 de febrero fue de sentimientos
encontrados para Ezequiel Antonio
Benavides Ramírez, de 18 años. En él se
conjugaron la nostalgia del joven que se
marcha de casa para, con el estatus de mayor
de edad, asumir las riendas de su vida y el
beneplácito de sentirse amado por su familia
de seis hermanos, varias madres y
muchísimas tías.

“Quedé huérfano de madre a los 2 años; en
marzo de 2021 falleció mi tía, que era mi
tutora legal, y en mayo mi papá. Pero no
quedé desamparado, el Estado cubano
aseguró que mi vida transcurriera lo más
normal posible en el Hogar para menores sin
amparo familiar de Palma Soriano, en el que
sentí el afecto que tanto necesitaba y la
protección anhelada”, dijo Ezequiel, en
medio de un llanto indecible, minutos antes
de abrir la puerta de la casa que fue edificada
para él en el reparto Nito Ortega de la Ciudad
del Cauto.

“En el último bienio siete hijos nuestros
han recibido viviendas similares a esta,
compuestas por el portal, sala, dos
habitaciones, cocina-comedor y baño, a lo
que se suma el mobiliario y la vajilla
necesaria; todo sufragado por la Asistencia
Social”, aseguró Maricel Kindelán
González, directora de la institución
educativa santiaguera en la que, incluso,
“han habido menores con ingreso
provisional bajo el régimen de tutela urgente
que se aplica -por ejemplo- a aquellos niños
cuya madre o padre los abandonaron por
determinada situación y hay que proceder de
la forma más expedita posible”.

“He recibido una atención integral, me
gradué como técnico medio en Construcción
civil y trabajo en la Empresa de
Mantenimiento Vial, extrañaré la
convivencia, pero sé que puedo acudir al

Hogar cuando lo desee; esa es mi familia y
soy muy feliz de tenerla”, enfatizó el joven,
en medio del jolgorio del Día del Amor y la
Amistad y el recibimiento que los vecinos y
factores de la comunidad le hicieron; así
como sus hermanitos del Hogar, que
aprovecharon la oportunidad para abrir el
Buzón del Amor que contenía cartas y
postales concebidas especialmente para la
fecha.

La Constitución de la República instituye
las garantías para el ejercicio de los deberes y
derechos que nuestro Estado Socialista
confiere a todas las personas, de manera
especial a los menores de edad.

El Código de las Familias fortalece dicha
legalidad y el sistema de instituciones,
órganos y organización así lo ejecutan. “La
Resolución 3 de 2023, de la Fiscal General
de la República, establece las metodología
para la protección a las familias y a los
asuntos jurisdiccionales, así como para el
sistema de protección a los menores de
manera integral”, explicó Yusmari Pineda
Saburen,Vicefiscal Jefa del municpio.

“El seguimiento a cada menor resulta vital,
todos los meses realizamos visitas de control
a los hogares para constatar la estricta
observancia de la legalidad, incluso hasta de
los recursos materiales destinados a cada
uno de ellos -y, en casos como el de Ezequiel
que no contaba con ningún bien-, se le
garantiza una vivienda”, refirió Pineda
Saburen.

La primacía del interés superior del niño es
concluyente a la hora de tomar decisiones
con respecto a ellos, el fundamento legal
creado en Cuba así lo dispone y garantiza. El
artículo 6. 4 del mencionado Código enfatiza
que “El Estado garantiza el derecho a una
protección y asistencia especiales a las niñas,
los niños y adolescentes que estén temporal
o permanentemente privados de su medio
familiar, o cuyo interés superior exija que no
permanezcan en ese medio”, al tiempo que
en el número 7 especifica que el interés
superior de niñas, niños y adolescentes “es
un principio general que informa el derecho
familiar, de obligatoria y primordial
observancia en todas las acciones y
decisiones que les conciernen, tanto en el

ámbito privado como público”.
Las comisiones de Atención y Prevención

Social y los equipos multidisciplinarios
integrados por pedagogos, psicólogos,
decisores administrativos -y cuantos
especialistas se requieran- resultan
fundamentales para “entregar a la sociedad
personas de bien, porque somos
responsables de todo lo que les acontezca y
eso implica, obviamente, la conducta y la
formación de valores; figúrate, yo soy la
tutora legal de cada uno de estos niños”,
ponderó la Directora del Hogar.

Entre tantas emociones y explicaciones
-porque conocer de cerca sobre la vida y
misión de estos hogares estremece el alma-,
Alina Isabel Romero Reyes, presidenta
municipal de la Federación de Estudiantes
de la Enseñanza Media (Feem) aquí, le dijo,
con mucha determinación a Ezequiel,
“recuerda que somos hermanos, que ellos
son nuestra familia y que la Patria martiana
te ha besado en la frente”.

Alinita también es parte de esa gran familia
integrada por cientos de personas, que desde
la década de los 80 de la pasada centuria han
trabajado o vivido, cuyos “lazos, no son
sanguíneos sino sentimentales; mi
agradecimiento a la Revolución es total, mi
vida no fue nada fácil, perdí a mi madre, y mi
padre -se entristece- mejor no ofrecer
detalles.Asumir la presidencia de la Feem ha
sido algo extraordinario, nunca imaginé que
mis compañeros depositarían tal confianza
en mí, lo hago con total responsabilidad y
entrega”.

Este Hogar, uno de los tres que existen en
la provincia de Santiago de Cuba, ha
devenido en la joya más cuidada de Palma,
“y un país bloqueado como el nuestro hace
hasta lo humanamente imposible para
garantizarlo todo: víveres, ropas, juguetes,
paseos, supervisión y el amor imprescindible
para lo que saben querer”, añadió Yamile
Bruzón García, intendente municipal.

Los niños más amados
*Desde el Hogar para menores sin amparo familiar de la Ciudad del Cauto nos llegan conmovedoras historias

Texto y foto:
Luis Alberto Portuondo Ortega

María Ester Luisa María Margelis



En una jornada de excelentes reflexiones, fueron enaltecidos
los fundadores del Museo Emilio Bacardí Moreau, en el
aniversario 125 de la institución. También, distinguieron a
quienes han continuado el trabajo en el primer museo-
biblioteca público existente en Cuba desde el 12 de febrero de
1899.

Dirigentes y funcionarios del Partido y la Gobernación;
trabajadores de Patrimonio, estudiantes, y directores de
instituciones culturales en la ciudad participaron en la
celebración.

Lo central fue el panel: 125 años en el corazón de su pueblo,
en el que se destacó la iniciativa de Don Emilio y su esposa
Doña Elvira Cape Lombard, y el apoyo de José Bofill Cayol y
Federico Pérez Carbó, además de la población.

La Dra.C. Olga Portuondo se refirió a la obra trascendental
de Bofill Cayol, primer director, quien nacido aquí en 1862,
coincide con próceres de la independencia, y ya en la
República, se esfuerza por preservar la memoria histórica
desde el Museo.

El Dr.C. Vicente González Díaz abordó la vida y obra de uno

de los más carismáticos directores del museo: el hombre
conocedor y cultivador de numerosas aristas de la ciencia y el
arte; el recurrido profesor universitario Fernando Boytel
Jambú.

Dadiana Palma en su pormenorizada y bien documentada
intervención, recordó cómo naturalistas e investigadores casi
desde las primeras décadas del siglo XIX, crearon museos
académicos y científicos pero fue la ciudad de Santiago de

Cuba la que tuvo el honor de fundar el primer museo público en
el país. La museóloga enumeró los protagonistas de las
primeras donaciones.

También, hablaron Annia Rojas Spech, Premio Nacional de
Investigación, quien se refirió a la enorme contribución de
Doña Elvira Cape; Julieta Aguilera destacó el trabajo de
Federico Pérez Carbó, veterano de las tres guerras en Cuba y
decisivo en la creación del “Bacardí”, y Yaumara García se
refirió al papel desempeñado por quienes han estado al frente
del centro.

Suitberto Frutos se dirigió a los presentes para agradecerles
su asistencia, en especial a los panelistas, y los invitó a todos a
la apertura de la expo Continuadores del legado de Emilio
Bacardí, en la Sala de Arte, extensión del museo, frente al
Parque Céspedes, con las fotos de todos los directores de la
institución, desde Bofill hasta el actual Armando José Carrillo
Dueñas.

JC El Violín Trovadoresco inició el encuentro y también lo
cerró con temas del pentagrama cubano.

A finales de
noviembre del
año pasado, el
Dr.C. Frank
Josué Solar
Cabrales nos
habló con tanto
optimismo de

su libro, que le auguramos mucho más que una
sencilla presentación como aquella en la
Biblioteca Elvira Cape.

Ahora Diana Sedal, rectora de la Universidad
de Oriente (UO), fue de las primeras en decir:
“De buenas nuevas está colmada la UO en este
comienzo de año…No se hizo esperar el
reconocimiento a nuestro joven historiador
Frank Josué Solar Cabrales…”. Y es que le

acaban de otorgar el Premio de la Crítica
Histórica Hortensia Pichardo Viñals por su obra
26 de Julio: el asalto que incendió las nubes.

En noviembre, el autor nos dijo en relación
con el texto: “…lo que hicimos fue una
compilación de testimonios de protagonistas
del 26 de julio de 1953, empezando por Fidel, el
Comandante en Jefe; por Raúl, Léster, Pedro
Miret, Almeida, Ramiro, Melba, Haydée… o
sea los principales protagonistas… la idea fue
recoger en un texto, distintos testimonios que
van haciendo un recorrido desde los preparati-
vos, el asalto, y los momentos posteriores a la
acción”.

Entonces ha sido recompensado el esfuerzo
de Frank Josué con este nuevo galardón, que
enorgullece también a Santiago de Cuba.
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El Día Mundial de la Radio se celebra cada 13 de febrero y en la
provincia de Santiago de Cuba, la red de emisoras lo festejó en los
municipios y en esta urbe.

Hubo un encuentro de la Dirección Provincial de Radio en la
Universidad de Oriente, con estudiantes y profesores de carreras afines;
según informó Yudenis de la Cruz Írsula, especialista en Comunicación
de la entidad.

Celebraron la fecha los trabajadores de la Dirección Provincial de
Radio, amenizada esta por Las Divas; se incluyó, además, una presenta-
ción de libros por Meibis Granado y Susana Gonce sobre la temática de
la radio, títulos entre otros de Josefa Bracero, de Gerardo Calderín…

Precisamente, de Calderín Gaínza se dió a conocer un mensaje desde
la Capital, pues él dirigió la radio aquí en Santiago.

Asimismo, en San Luis, en Radio Majaguabo, celebraron la efeméride
en un encuentro donde estaban Magnolia, Medina, Víctor, la entrañable
Juanita Quintana… Recordaron ellos los inicios con la CMKQ, y cómo
hoy en Radio Majaguabo se ajustan a los nuevos tiempos, para llevar el
mensaje radial hasta los sitios más recónditos de la geografía sanluisera.

San Luis siempre ha sido una plaza fuerte en la radio y en ocasiones
como este Día Mundial es justo recordar a figuras célebres del micrófo-

no, que trascendieron desde allí a todo el país, por ejemplo Navarro
Coello, Ulises Escalona, Ángel Miguel Alea, Ernesto Crespo, Ángel
Hierrezuelo, IbrahimApú…

Claus t ro fob ias Promociones
Literarias en esta ciudad, recibió por
cuarta ocasión consecutiva, el Premio
OX 2024 en la categoría de Arte y
Literatura, por la calidad de ese sitio
web.

La distinción se otorga de forma anual
a organismos públicos y privados de
países hispanohablantes.

Desde el año 2002, la Editorial OX es
la encargada de evaluar y galardonar.
Para este Premio se tienen establecidos
15 criterios de evaluación.

Por lo tanto, en estas líneas va un
reconocimiento de Santiago de Cuba
para Yunier Riquenes, Naskicet
Domínguez, y para el resto del equipo y
de colaboradores que hacen posible que
Claustrofobias Promociones Literarias
sea un sitio emblemático en esta urbe
musical, literaria y cultural.
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La gala artística por el
Día del Instructor de Arte
en Santiago de Cuba

tendrá como escenario la Plaza de Marte, hoy,
a las 6:00 p.m.

En Cuba, cada 18 de febrero se conmemora
el Día del Instructor de Arte a la memoria de
la destacada instructora de teatro Olga
Alonso González, quien nació este día pero
de 1945, en San Miguel del Padrón, La
Habana.

En plena juventud, cuando ofrecía a la
Revolución cubana su arte y sus mejores
iniciativas para beneficio del pueblo, falleció
en un accidente. Para recordarla se instituyó
la efeméride.

Raulicer García Hierrezuelo, director
provincial de Cultura, explicó al

que la actividad principal de esta
jornada es “la activación de La Guerrilla
Cultural 50. aniversario de instructores de
arte de la Brigada José Martí.

“Esa Guerrilla está actuando en zonas del
Plan Turquino y en barrios vulnerables, y este
sábado, en Mella, será el inicio oficial, en el
resto de los municipios igualmente comenza-
rán las actividades.

“La Guerrilla Provincial está formada por
instructores de los nueve territorios y de todas
las manifestaciones, y estará desarrollando
talleres de creación y de apreciación en
comunidades”, señaló García Hierrezuelo.

Sierra
Maestra
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Este sábado y domingo, en el Cabildo Teatral Santiago, a las 7:00 p.m. espectáculo unipersonal del Proyecto escénico pedagógico El
Muelle, Omiyero o La Lupe, del dramaturgo cubano Gerardo Fulleda León; una reposición a partir de la puesta en escena de Odalis Ferrer,
la dirección artística de Nelly María Rosales, actuado por Lisandra Hechavarría y con dirección general de Rey Pascual.

Rápida



La Comisión Nacional de Béisbol (CNB) recorrerá el
país para debatir en cada territorio sobre la estructura,
el calendario, el reglamento y otros aspectos
relacionados con los preparativos de la 63 Serie
Nacional de Béisbol, que se iniciará el próximo 9 de
marzo. Los debates en Santiago de Cuba, tendrán lugar
el 1° de marzo.

Por estos días el “Guillermon Moncada”, cuartel
general de Las Avispas, es el escenario de preparación
de los 57 integrantes de la preselección santiaguera,
quienes se enfrascan en la fase general de ajustes con
énfasis en detalles técnicos tácticos relacionados con la
defensa, la ofensiva y el pitcheo.

El DT Eddy Cajigal, manifestó que los atletas, en su
mayoría talentosos jóvenes, se enfrascan en mostrar
sus habilidades y positivas utilidades de ganarse un
puesto en el conjunto rojo negro, que aspira en esta
ocasión a volver a clasificar y ubicarse entre los
mejores del país.

Un especial énfasis se lleva a cabo en mejorar la
defensa y potenciar la ofensiva carente de hombres de
fuerza al bate.

Y la preselección nacional de softbol en rama
masculina, integrada por 29 atletas, se dio a conocer
con vistas a conformar el equipo Cuba, que buscará un
boleto clasificatorio en Campeonato Panamericano
que se efectuará en Sincelejo, Colombia del 7 al 14 de
abril.

Un total de ocho santiagueros integran esa nómina,
que encabezan los jugadores de cuadro Yesander
Rodríguez y Juan Ríos, el receptor Andrés Reyna, los
jardineros Reynaldo Lamote, Manuel Savigne y Oscar
Boulot, así como los lanzadores Gusbel Plutín y Diego
Laborde.

Esa cita ofrece cinco boletos para el Campeonato
Mundial, que se celebrará en Price Albert, Canadá en
el 2025.

El equipo de Trinidad, representativo de la provincia
de Sancti Spíritus, disputará este fin de semana ante su
similar de Unión de Reyes, de Matanzas, el título del
Torneo Nacional de Clubes Campeones de Beisbol,
después de imponerse a Campechuela, de Granma, en
la zona oriental.

Este sábado, 17 de febrero, en el municipio Unión de
Reyes, se efectuarán los dos primeros partidos del play-
off entre los Tiburones de Trinidad y la Locomotora de
Unión de Reyes.

Trinidad aspira a darle el título a la provincia
espirituana, ya que en las tres ocasiones anteriores en
que han asistido elencos del Yayabo -en dos
oportunidades Sancti Spíritus y en otra Yaguajay- no se
ha podido acceder a lo más alto del podio.

La doble victoria de los trinitarios ante
Campechuela, permitió llegar invictos a la gran final
después de doblegar en la zona oriental a las
selecciones de Primero de Enero, de Ciego de Ávila y
Las Tunas.

El Gran Maestro (GM) Luis Ernesto Quesada, se
convirtió en el nuevo rey del ajedrez cubano, al
conquistar en cerrada porfía el título del Campeonato
Nacional Absoluto de esa disciplina deportiva, que tuvo
como sede la ciudad de Holguín.

El triunfo del trebejista avileño, se decidió según la
nota de prensa del periódico JIT, al aplicarse el
reglamento oficial del torneo que dejó resuelto el triple
empate en la cima entre Luis Ernesto, el capitalino Omar
Almeida y el camagüeyano Carlos Daniel Arbornoz,
cada uno con siete puntos en un total de 10 rondas.

De esa manera, Luis Ernesto Quesada inscribe su
nombre por primera vez en el listado de los reyes cubanos,
después de casi seis años de conseguir el título de GM de
ajedrez. Actualmente se coloca en el segundo lugar del
ránking nacional con un Elo de 2 560 puntos.

Además, con este triunfo Quesada se ganó el boleto en
el equipo cubano, que en el mes de septiembre participará
en la Olimpiada deAjedrez, en Budapest 2024.

La tabla de posiciones del torneo ubicó por su orden a
Almeida y Albornoz, el santiaguero Lelys Martínez (6.5
puntos), el capitalino Dylan Berdoyes, el espirituano
Kemel Gallo, Michel Alejandro y Jorge Roberto Elías,

con seis unidades cada uno, así como a Ermes Espinosa y
el local Rider Díaz, con 5.5, respectivamente.

Después de vencer por barrida al equipo de
Guantánamo, con marcadores de 10 carreras por dos y
nueve por ocho, la selección de Santiago de Cuba,
enfrentará este fin de semana en la fase de cuartos de final
a su similar de Bayamo, campeones de Las Pequeñas
Ligas de Béisbol 2023.

Un choque de tres encuentros, a ganar dos, lo que
promete ser muy cerrado teniendo en cuenta la calidad de
los granmenses, quienes se impusieron a Holguín en la
etapa de octavos de final con pizarras de 10 anotaciones
por tres y 12 por dos.

Una nueva oportunidad para los indómitos de avanzar
en el empeño de pelear por la Corona nacional, y
demostrar la preparación que llevaron a cabo en los
últimos meses y las experiencias adquiridas en la anterior
competencia.

El terreno dirá la última palabra, les recuerdo que el
conjunto que resulte campeón estará representando a
Cuba en la Serie Mundial de las Pequeñas Ligas, que se
efectuará en agosto, en Pennsylvania, Estados Unidos.
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Un total de ocho santiagueros en la preselección masculina de softbol

Un nuevo rey en el ajedrez cubano

Las Pequeñas Ligas vuelven este fin de semana

Continúan los
preparativos de la 63 Serie

Nacional de Béisbol

Foto tomada de JIT

Foto tomada de JIT

Foto tomada de JIT

La representación de Santiago
de Cuba, alcanzó el tercer lugar en
e l C a m p e o n a t o N a c i o n a l
f e m e n i n o d e H o c k e y s o b r e
cesped, celebrado en la provincia
d e C i e g o d e Á v i l a , c o n l a
participación de los equipos de
Sanct i Spír i tus , Vil la Clara ,

Camagüey, Las Tunas y Ciego de
Ávila.

Después de una sequía de 7 años
sin subir al podio, las santiagueras se
impusieron a las tuneras en la
discusión del tercer lugar, con
marcador de tres goles por cero,
marcados por la estelar jugadora

Yadira Puente, con uno y Leticia
Fernández con dos dianas.

El conjunto encabezado por el
director técnico Marcos Martínez
Lahera, su cuerpo de entrenadores,
destacaron el buen desempeño de sus
pupilas, además de que el Torneo se
aprovechará para realizar actividades
c i e n t í f i c o - m e t o d o l ó g i c a s d e
superación, lo cual redundará en una
mayor calidad de esta disciplina
deportiva.

Las selecciones participantes
clasificaron en la edición anterior, con
excepción de las juveniles de Santiago
de Cuba que obtuvieron la sexta plaza
ya que ganaron el campeonato de su
categoría en 2022, el último celebrado
hasta la fecha.

Ciego de Ávila es el equipo más
laureado con más de 20 títulos, cinco
subtítulos y cuatro terceros puestos en
la categoría juvenil, mientras en las de
mayores tiene 15 de oro, nueve de plata
y tres de bronce, la mayoría de ellos
bajo la guía de Edilberto Sarduy Rivero.

Un hockey femenino de Bronce

Año 63 de la Revolución
A cargo de:

Luis Sánchez del Toro
A cargo de:

Luis Sánchez del Toro
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Un día fui testigo de la natural modestia de Almeida. En
medio de una reunión con integrantes del Ejército Juvenil
del Trabajo en Cruce de los Baños, un combatiente, puesto
de pie, le pidió permiso para leer una poesía a él dedicada.
Un rotundo ¡No! fue la respuesta.

Pero otro día, en el mismo escenario, durante el acto
conmemorativo por el aniversario del frente guerrillero
por él fundado y conducido a la victoria, una niña lo
sorprendió con una poesía de cuyo contenido recuerdo
una advertencia:

Esta vez, el abrazo y los besos entre la niña y el héroe,
pudieron más que el ¡No! de algún tiempo atrás. Almeida
estaba emocionado. Y su rostro se asemejaba al de otro
niño.

Después de su desaparición física, he escuchado otras

poesías a él dedicadas y pienso que la vetada una vez al
combatiente, habrá resonado en muchos escenarios.

Y nuestro pueblo le continuará dedicando cantos que, en
los momentos más difíciles, se transformarán en himnos
de combate y de victoria, coronados con su grito de
guerra, ahora con dimensión de pueblo.

En una entrevista realizada por mí a Almeida, le
pregunté si le gustaría que la presente y las futuras
generaciones conocieran ese grito de guerra suyo hasta
donde los puntos suspensivos se confabulan para
troncharlo… o hasta donde él lo dijo, y su respuesta fue
precisa:

Ese grito, uno de sus más bellos cantos, lo entona ahora
un inmenso coro de pueblo. Y en los momentos cruciales
será exclamado como lo imaginamos, como él lo dijo, sin
la complicidad de los puntos suspensivos.

¡No voy a esperar que mueras para
dedicarte cantos!

¡Aquí no se rinde
nadie…!

“Si llegan a pensar en ese grito, que cada cual
se lo imagine como lo quise expresar”.

El viceprimer ministro cubano, Jorge Luis Perdomo Di-
Lella acompañado de Marta Elena Feitó, ministra de Trabajo
y Seguridad Social, realizaron una visita gubernamental a
Santiago de Cuba para constatar la marcha de los programas
sociales.

La comitiva, integrada además, por la directora general de
Comunicación Organizacional y Comunitaria del Instituto
de Información y Comunicación Social, Anamaris
Solórzano Chacón, llegó hasta sitios de interés económico,
cultural, educativo y social de los municipios de Palma
Soriano y Santiago de Cuba.

En la Ciudad del Cauto, recorrieron un barrio en
transformación del consejo popular Dos Ríos, allí visitaron la
Casa de Cultura Raúl Pujol, la casita infantil Granitos de
azúcar ubicada en un local de la empresa azucarera Dos Ríos,
una vivienda entregada recientemente a una madre numerosa
y laAcademia Municipal de Boxeo.

Perdomo en encuentro con el grupo de trabajo preventivo,
se interesó por la labor que realizan los trabajadores sociales
de la comunidad y demás factores, en aras de identificar y
atender los problemas más puntuales que afectan al pueblo,
dígase las jóvenes y adolescentes embarazadas como parte
del Programa Materno Infantil, la gestión comunitaria con
respecto al adulto mayor vulnerable y los Sistemas de
Atención a la Familia, su alimentación, los niños bajo peso,
los jóvenes desvinculados y la asistencia social.

Destacó que estos programas sociales no pueden
desatenderse porque son de las conquistas de la Revolución.
En Dos Ríos también visitó el policlínico docente Ramiro
Betancourt y el hospital ginecobstétrico docente Nelia Irma

Delfín Ripoll -donde se atienden pacientes de Palma Soriano
y Mella-. En estos sitios, la comitiva, indagó por las
condiciones laborales, las plazas cubiertas de enfermería,
medicina y personal de salud, la disponibilidad de camas y
los servicios que presta.

En la ciudad de Santiago de Cuba la delegación visitó el
Centro Médico Psicopedagógico América Labadí Arce
donde conoció que son atendidos 94 pacientes internos y 58
seminternos con problemas de discapacidad intelectual
profunda y severa de todo el territorio santiaguero.

En el centro médico, el viceprimer ministro intercambió
con el personal que allí labora, y conoció sobre el cuidado y
la atención que brinda un equipo multidisciplinario a estos
enfermos, siendo imprescindible cualidades como el amor, la
sensibilidad, el humanismo y la paciencia.

El dirigente chequeó las condiciones materiales y las
especialidades que se realizan como fisioterapia,
estomatología, oftalmología, y la atención psicopedagógica,
fundamental para reinsertarlos y hacerlos útiles a la sociedad,
en la medida de sus avances.

En el ‘América Labadí’ los visitantes disfrutaron de un
momento cultural protagonizado por los pacientes, que
demostraron cuán valiosa es la labor que allí se realiza y el
cariño que reciben del personal.Al calor de aplausos y frases
de apoyo la delegación compartió con pacientes y
trabajadores el baile.

La Universidad de Oriente fue el último sitio en el
recorrido de la extensa jornada de trabajo. Allí se reunieron
con el consejo de dirección, con los decanos de las 13
facultades y estudiantes de la Feu.

En el intercambio Perdomo explicó que es importante
escuchar a las nuevas generaciones y no tener miedo a los
criterios distintos porque eso fortalecerá el trabajo político-

ideológico con los jóvenes, que son de los sectores
vulnerables ante la situación económica que afronta el país.

Habló también sobre la implementación de la nueva
Política para la Atención Integral de la niñez, la adolescencia
y las juventudes en Cuba, aprobada por la Asamblea
Nacional del Poder Popular y que también contará con el
consenso de todos. La Dra.C. Martha Mesa Valenciano,
presidenta de la comisión de Educación, Cultura, Ciencia,
Tecnología y Medio Ambiente del Parlamento, participó en
el encuentro.

En la Casa de Altos Estudios del oriente cubano los
invitados asistieron a la Clínica Jurídica ubicada en la
facultad de Derecho y conocieron de su función en aras de
ayudar a los trabajadores y pueblo en general sobre temas
legales.

De igual forma acudieron al Centro de Biofísica Médica
donde conocieron los resultados de investigación que
realizan en materia de salud, desarrollo tecnológico,
intercambio sectorial y colaboración con otros países.

El viceministro hizo énfasis en la necesidad de poner los
resultados de ciencia en la gestión gubernamental,
principalmente en programas priorizados como el Pami,
tratamiento a pacientes con cáncer y demás.

Todos estos aspectos de índole social fueron chequeados
por el dirigente cubano en la jornada del 15 de febrero, en la
que recalcó en reiteradas ocasiones que urge una buena
gestión, manejo y preocupación en los temas fundamentales
que afectan al pueblo.

“En las condiciones actuales tan complejas es necesario
velar por la implementación de las medidas económicas, las
proyecciones del gobierno para el reimpulso de la economía
y la atención a la vulnerabilidad económica de comunidades
y personas”, sentenció.

Y a sus 92 años, le seguimos dedicando cantos
Orlando Guevara Núñez

Chequean Viceministro Primero y Ministra de Trabajo
y Seguridad Social programas sociales

Texto y fotos:
Yanet Alina Camejo Fernández

Casa Infantil que atenderá a 25 niños
de madres trabajadoras de la comunidad

Intercambiando con una Trabajadora por Cuenta Propia en el batey de Dos Ríos
y quien con su trabajo aporta al desarrollo local

En el salón de rayos x del donde recientemente
se instaló una tecnología digital

policlínico


